



Historia de la Residencia Médica en el Hospital General de México de 1941 a 1988

Héctor H Rivera Reyes*

El Hospital General se inauguró el domingo 5 de febrero de 1905. En aquella época la enseñanza de la medicina se lograba mediante la asistencia de los médicos recién graduados a los distintos servicios y acompañar a los maestros para ver qué podían captar durante su actuación al paso de visita en los diferentes pabellones de hospitalización.

En 1924, siendo Director del Hospital General el Dr. Genaro Escalona, se crearon las Unidades Médico-Quirúrgicas Especializadas que dieron nacimiento a numerosas especialidades, estos servicios se convirtieron en centros de enseñanza e instrucción para los médicos graduados. Durante la gestión como Director del Hospital, el Dr. Luis Agustín Méndez, hizo obligatorio que todos los enfermos quirúrgicos acudieran a pruebas preoperatorias, exámenes que se realizaban en la Unidad de Urología a cargo del Dr. Aquilino Villanueva; fueron los primeros laboratorios generales que se organizaron en el Hospital General, a cargo del Dr. Gustavo Argil. Por más de 20 años, la Unidad de Urología prestó este importante servicio en el estudio pre o posoperatorio, con lo cual se iniciaron las intervenciones de cirugía mayor y disminuyó considerablemente la morbimortalidad de los operados.

La organización de las especialidades medicoquirúrgicas enriquecieron la formación de los médicos, de tal manera que, seguramente por la capacidad y el esfuerzo autodidacta de sus alumnos, los grandes maestros iban formando pequeños grupos de enseñanza.

Los médicos internos tenían la obligación de realizar una guardia de 24 horas, cada 10 a 15 días, pero como se les permitía evitarlas pagando a sus compañeros por hacerlas, no era raro observar que había internos que rara vez asistían a cubrir su guardia.

Por otra parte, las nuevas unidades tenían numerosos médicos externos que, aunque ayudaron extraordinariamente al hospital, impedían el ingreso de nuevos médicos jóvenes, en los pabellones que conocí se siguieron aceptando nuevos médicos y más tarde en menor número hasta la actualidad. El Hospital General nunca estuvo cerrado a los médicos nuevos o viejos, quienes buscaban ansiosamente su adiestramiento en el extranjero, ya que consideraban que el Hospital General estaba cerrado para las nuevas generaciones de médicos.

En 1936, siendo Director del Hospital el Dr. Ignacio Chávez, se inició un movimiento renovador en la Institución que incluyó la creación de nuevos servicios o la reestructuración de los que ya existían. También se reformaron los métodos de trabajo; en 1937 se implementó la forma impresa de la historia clínica que permitió la elaboración de estadísticas y el estudio completo de los enfermos. Durante su gestión, se aprobó el reglamento de provisión de Médicos del Hospital General, mediante exámenes de oposición; la carrera hospitalaria estuvo libre de influencias externas e internas.

En 1939 se nombró Director del Hospital al Dr. Aquilino Villanueva Arreola, quien instituyó en 1941, por primera vez en nuestro país las Residencias Hospitalarias, contó con el apoyo del Dr. Gustavo Baz Prada, entonces Secretario de Asistencia Pública; se adaptaron habitaciones provisionales, para dar cabida a los 23 médicos residentes, los cuales debían permanecer en servicio durante 24 horas del día, mientras que el personal médico de base laboraba dos, cuatro, seis u ocho horas; la atención de los pacientes recaía, después de este lapso en los médicos residentes. La selección de los 23 primeros médicos internos se realizó entre los que tuvieron mejores antecedentes académicos.

* Consultor Técnico Honorario. Hospital General de México.

Al empezar a funcionar las residencias, los médicos permanecían en este puesto de uno a dos años y rotaban por Medicina Interna, Cirugía General, Ginecoobstetricia, Anatomía Patológica y Urgencias.

Los primeros 23 residentes que ingresaron con nombramiento de médico ayudante interno a partir del 1 de enero de 1942, fueron:

1. Dr. Arturo Torres Fraga	Universidad de Michoacán.
2. Dr. Rodolfo Quintero Martínez	UNAM.
3. Dr. Francisco Franco Serrato	UNAM.
4. Dr. Anselmo Fonte Barcenas	UNAM.
5. Dr. Luis Felipe Ruiz Vega	UNAM.
6. Dr. Jesús Hernández Navarro	UNAM.
7. Dr. Agustín Isunza Sandoval	UNAM.
8. Dr. Constantino Madero González	UNAM.
9. Dr. Antonio Vilchis Barroso	UNAM.
10. Dr. Fernando Quijano Pitman	UNAM.
11. Dr. Raúl Herrera M.	Universidad de Monterrey.
12. Dr. Carlos Sariñana Natera	UNAM.
13. Dr. Luciano Fernández Viñas	UNAM.
14. Dr. Raúl Charles Rocha	UNAM.
15. Dr. Genaro Escalona Ramos	UNAM.
16. Dr. Guillermo Valdés Reyes	UNAM.
17. Dr. Feliciano Arce Lezama	UNAM.
18. Dr. Elías Romero Sánchez	UNAM.
19. Dr. Luis Vargas Mena	UNAM.
20. Dr. Raúl Cuellar Orozco	Universidad de Guadalajara.
21. Dr. Salvador Estrada Plascencia	Universidad de Guadalajara.
22. Dr. Rafael Rodríguez de la Fuente	UNAM.
23. Dr. Ángel Hernández Ramos	Universidad de Oaxaca.

Relación de los movimientos habidos en los Médicos Residentes, pioneros de la Residencia en México, durante los años 1942 y 1943:

Núm.	Nombre	Observaciones
1. 1942	Dr. Carlos Sariñana Natera	Baja 16/VII/43.
1943	Dra. Antonieta Flores Casas	Lo sustituyó.
2. 1942	Dr. José Báez Villaseñor	Baja 1/V/43.
1943	Dr. Napoleón Chapa Garza	Lo sustituyó.
3. 1942	Dr. Fernando Quijano Pitman	Baja 1/VII/43.
1943	Dr. Manuel Quijano Narezo	Lo sustituyó.
4. 1942	Dr. Abraham Bazán Barlia	Baja 16/IX/43.
1943	Dr. José González Quijano	Lo sustituyó.
5. 1942	Dr. Agustín Isunza Sandoval	Baja 1/VII/43.
1943	Dr. José Noriega Limón	Lo sustituyó.
6. 1942	Dr. Guillermo Valadez Reyes	Baja 16/VII/43.
1943	Dra. Helia Olivera	Lo sustituyó.
7. 1942	Dr. Jesús Hernández Navarro	Baja 1/VII/43.
8. 1942	Dr. Saúl Sánchez Velásquez	Baja 16/VII/43.
1943	Dr. Carlos Guerra González	Lo sustituyó.
9. 1942	Dr. Ángel Hernández Ramos	Baja 16/VII/43.
1943	Dr. Arturo Reyes Soley	Lo sustituyó.

10. 1942	Dr. Genaro Escalona Ramos	Baja 1/VII/43.	
1943	Dr. Eduardo Ladislao Trujillo Pérez	Lo sustituyó.	
11. 1942	Dr. Héctor Pérez Redondo Ramírez	Baja 1/VII/43.	
12. 1942	Dr. Carlos Corona Ibarra	Baja 1/VII/43.	
1943	Dr. José David Espirilla Miranda	Lo sustituyó.	
13. 1942	Dr. Luis Felipe Ruiz Vega	Baja 1/VII/43.	
1943	Dra. Prima Romero	Lo sustituyó.	
14. 1942	Dr. Olivero Lozano Rocha	Baja 1/XI/42.	
1942	Dr. Felipe Alva Ortega	Lo sustituyó.	
15. 1942	Dr. Arturo Torres Fraga	Baja 1/I/44.	
16. 1942	Dr. Raúl Cuéllar Orozco	Baja 16/IV/43.	
1943	Dr. Patricio H. Benavides de Anda	Lo sustituyó.	
17. 1942	Dr. Elías Romero Sánchez	Baja 1/VII/43.	
1943	Dr. José Laguna García	Lo sustituyó.	
1943	Dr. Carlos Campillo Sainz	Sustituyó 16/X/43 a Dr. Laguna.	
18. 1942	Dr. Manuel Treviño Rodríguez	Baja 1/VII/43.	
1943	Dr. José Ampudia Mena	Lo sustituyó.	
19. 1942	Dr. Salvador Estrada Plascencia	Baja 1/VI/43.	
1943	Dr. Guillermo González Barrientos	Lo sustituyó.	
20. 1942	Dr. Raúl Herrera Martínez	Baja 1/VII/43.	
1943	Dr. Francisco Gárate y Valdez	Lo sustituyó.	
21. 1942	Dr. Eutimio Calzada Buentello	Baja 16/IX/43.	
1942	Dr. Roberto Pacheco Araujo	Lo sustituyó.	
22. 1943	Dr. Luis Sánchez Medal		
23. 1943	Dr. Ramón del Cueto Decuir.	Jefe de Residentes Cirujano.	
	1943	Dr. José Báez Villaseñor.	Jefe de Residentes Internista

Datos proporcionados por la Srita. Elisea Cabañas Alarcón (Srita. Chea). Fue secretaria privada de varios directores del hospital, tenía una memoria privilegiada. Conocía las acciones de todos los médicos del hospital, frecuentemente se le consultaba sobre datos personales de los trabajadores del hospital.

La Jefatura de Residentes se obtenía por concurso, para lo cual se convocabía a los médicos adscritos, que habían obtenido su plaza mediante examen de oposición, lo cual estaba consignado en el Reglamento de Provisión de Médicos del Hospital General. Los primeros jefes de residentes fueron:

Internista: Dr. José Báez Villaseñor del 1/IX/41 al 31/VIII/44.
Cirujano: Dr. Ramón del Cueto Decuir del 1/IX/41 al 30/IX/44.

A estos jefes de residentes siguieron:

Internista: Dr. Ruperto Alvarado Paredes del 17/X/44 al 30/IX/46.
Cirujano: Dr. Alberto Cancino Castellanos del 1/I/45 al 31/XII/47.
Internista: Dr. Mario Santillán Villaseñor del 1/X/46 al 31/XII/47.
Cirujano: Dr. Armando Ordóñez Acuña del 1/I/48 al 31/XII/51.

En 1948 empezó a funcionar el Primer Curso de Anestesiología para médicos graduados residentes

en el Hospital General, cuyo Titular fue el Dr. Martín Maquivar, este fue el primer curso en la República Mexicana.

Internista:	Dr. Edmundo Enríquez Inclán	del 1/I/48 al 15/V/54.
Cirujano:	Dr. Roberto Haddad Slim	del 1/I/52 al 31/XII/54.
Internista:	Dr. Arturo Lozano Cardoso	del 16/V/54 al 15/X/56.
Cirujano:	Dr. Everardo Ortiz de Montellano y Cerezo	del 1/I/55 al 31/XII/56.
Internista:	Dr. René Herrera Téllez	del 15/X/56 al 31/XII/58.
Cirujano:	Dr. Joaquín Fragoso Álvarez	del 1/I/57 al 31/XII/58.
Internista:	Dr. Salvador Palma García	del 1/I/59 al 30/XII/60.
Cirujano:	Dr. Fernando Romero Castillo	del 1/I/59 al 15/V/60.

En el año de 1961, la Jefatura de la Residencia en Medicina Interna, la obtuvo, por primera ocasión, un residente al término de su entrenamiento, con lo cual se rompió la tradición que los jefes de residentes salieran del grupo de médicos adscritos de la institución.

Internista:	Dr. Héctor Hugo Rivera Reyes	del 1/I/61 al 30/VI/64.
Cirujano:	Dr. Mario Trápaga Altamirano	del 16/V/60 al 15/I/63.
Internista:	Dra. Lilia Ávila Ramírez	del 1/VII/64 al 1/II/65.
Cirujano:	Dr. Ulises García Ramos	del 16/I/63 al 28/II/65.

El Dr. Ulises García Ramos fue el primer jefe de residentes cirujano que obtuvo este nombramiento al término de su residencia.

A partir de 1965, los jefes de residentes eran electos por los mismos residentes y nombrados por el director del hospital. En esa ocasión se nombró al Dr. Juvenal Herrera como internista y al Dr. Héctor Gurrola como cirujano. En 1965 se generó el movimiento de médicos residentes que tuvo su inicio en el Hospital 20 de Noviembre del ISSSTE, que pronto se generalizó a todos los hospitales. Este problema ocasionó la interrupción de la carrera en la residencia de varios médicos, entre los cuales estuvieron el Dr. Juvenal Herrera y el Dr. Salvador Chavarría González.

Jefes de Residentes a partir del año de 1965:

Dr. Juvenal Herrera	Internista	1965
Dr. Héctor Gurrola	Cirujano	
Dr. Fermín Martínez Zambrano	Internista	1966
Dr. Humberto Quevedo Grave	Cirujano	
Dr. César Canales Galván	Internista	1967
Dr. Mario Berganza	Cirujano	
Dr. Víctor Gómez Moreno	Internista	1968.
Dr. Rogelio Gil Moreno	Cirujano	
Dr. Manuel Carrillo Olivares	Internista	1969.
Dr. Daniel Murguía Domínguez	Cirujano	
Dr. Eduardo de Anda Becerril	Internista	1970.
Dr. J. Alfonso Fernández López	Cirujano	

Dr. José Antonio Espinosa Ledesma	Internista	1971.
Dr. Ricardo Megchum González	Cirujano	
Dr. Demer Calva López	Internista	1972.
Dr. Heriberto Urías Flores	Cirujano	
Dr. Rodolfo Moreno Villanueva	Internista	1973.
Dr. Gildardo Olivos Medina	Cirujano	
Dr. Eduardo Cabrera Figueroa	Internista	1974.
Dr. José A. Montoya Rodarte	Cirujano	
Dr. Javier de la Fuente Rocha	Internista	1975.
Dr. Juventino Servín Peza	Cirujano	
Dr. Luis Martínez Dossier	Internista	1976.
Dr. Luis Barrera Ríos	Cirujano	
	Comité Directivo	1976

En el año de 1962, la Residencia de Médicos del Hospital General de México solicitó, por intermedio de la Jefatura de Residentes, a la Dirección del Hospital General a cargo del Dr. Clemente Robles, un local distinto a los cubículos que funcionaban como Consulta Externa en la planta baja del Pabellón 29, para poder atender a los enfermos en estado crítico. En el mes de noviembre del mismo año se proporcionó un área con 10 camas, en un anexo del Pabellón 12 (Unidad 110), estando como Jefe del Servicio el Dr. Guillermo Bosque Pichardo; en este sitio se atendieron numerosos enfermos, muchos de los cuales lograron su mejoría o curación. Durante cuatro meses se trataron los problemas de medicina crítica. En febrero de 1963 se ubicó el Servicio de Terapia Médica Intensiva en la planta baja del Pabellón 29 (Unidad 404), sitio donde ya se disponía de 20 camas, succión y oxígeno empotrados, así como personal idóneo para la atención de los problemas de Medicina Crítica. En 1965 se trasladó el Servicio al ala oriente del Servicio de Hematología (Unidad 103) donde permaneció hasta 1967 cuando se ubica definitivamente en la unidad 202 del Hospital General de México, SS.

En abril de 1966 se inauguró y fue puesta en operación el nuevo edificio de la Residencia de Médicos del Hospital General. Durante esta época, la enseñanza de la medicina no estaba sistematizada, excepto oftalmología, el aprendizaje era por iniciativa propia de los residentes, de tipo autodidacta; los residentes se integraban al equipo médico de los diferentes servicios por donde rotaban. Por las tardes y noches, así como los fines de semana eran los responsables de los pabellones y del propio hospital, sobre todo durante sus guardias en la Consulta Externa y en Urgencias Médico-Quirúrgicas. De esta manera se lograba una práctica medicoquirúrgica amplísima, pero con deficiente enseñanza teórica, que era sustituida mediante la búsqueda de información teórica por parte de los residentes en libros de texto o en revistas

médicas de especialidad, pues aún no había cursos formales de especialización, salvo los que lograron integrar algunos entusiastas jefes de residentes, a los cuales seguían en forma incondicional sus internos y residentes; se contaba con el aval de la Oficina de Enseñanza del Hospital.

Entre los primeros cursos formales de especialización se mencionan los siguientes:

Oftalmología a cargo del Dr. Magín Puig Solanes (septiembre de 1959), Otorrinolaringología a cargo del Dr. Ricardo Tapia Acuña, Cirugía General a cargo del Dr. Clemente Robles y Anatomía Patológica a cargo del Dr. José Albores Saavedra, entre otros.

En 1966 se hizo cargo de la Dirección del Hospital el Dr. Raoul Fournier Villada, quien intensificó la reestructuración física de las instalaciones del hospital. Se reacondicionó Urgencias y Terapia Médica Intensiva, este último servicio ya funcionaba desde el año de 1964 a partir de la gestión del Dr. Clemente Robles.

En diciembre de 1968 empezó a funcionar el Servicio de Urgencias Médico-Quirúrgicas del Hospital General de México, SSA, bajo la responsabilidad del jefe de residentes de Medicina Interna y la colaboración de todos los médicos residentes del hospital. En 1970, después de un movimiento de protesta de los residentes por la falta de recursos, se instaló en el Servicio un aparato de rayos X.

En la década de 1970 se formalizaron 20 cursos de especialización con reconocimiento universitario, dentro de los cuales están: Anestesiología, Anatomía Patológica, Cirugía General, Cirugía Plástica y Reconstructiva, Gastroenterología, Genética Médica, Ginecoobstetricia, Hematología, Neumología, Oncología, Oftalmología, Ortopedia, Otorrinolaringología, Pediatría, Radiología, Rehabilitación, Urología y Reumatología.

En 1972, con base en las deficiencias en la enseñanza de los médicos residentes, los jefes de residentes Dr. Demer Calva López, internista, y Dr. Heriberto Urías Flores, cirujano, organizaron el I Congreso Nacional sobre Educación Médica de Posgrado, para conmemorar el XXX Aniversario de la Fundación de la Residencia Médica en México; concluyó con la formación de la Asociación de Médicos Residentes y Exresidentes (ANAMERE).

El ingreso a la residencia del Hospital General de México, en el año de 1972 se hizo, por primera vez, a través de un examen de admisión organizado por la Oficina de Enseñanza del Hospital General de México, SSA, aplicado a 210 sustentantes, para 60 pla-

zas disponibles. En este año se nombraron cinco tutores para el adiestramiento de los residentes. En el mes de diciembre se aprobó el reconocimiento universitario del Curso de Especialización en Medicina Interna; el profesor titular del mismo fue el Dr. Jorge Lozano Flores.

En 1972 se hizo la convocatoria para un concurso con el objetivo de crear el logotipo de Educación Médica Continua; ganó el concurso un residente de la especialidad de Oftalmología, el Dr. Agustín Serrano, como premio obtuvo una beca al extranjero relacionada con su especialidad.

En el año de 1977 se establece, por parte de la Facultad de Medicina, el Curso de Introducción a la Especialidad Médica en forma de una Residencia Rotatoria de posgrado, con duración de un año y rotación por las áreas troncales de la medicina. El responsable fue el Dr. Guillermo Franco Guevara S.

El 19 de septiembre de 1985 a las 7 horas con 19 minutos ocurrió el macro sismo que ocasionó el colapso del edificio de la Residencia Médica y de la Maternidad con graves daños a otros edificios de la institución, que ameritó la reubicación de los enfermos hospitalizados y la posibilidad del cierre definitivo del nosocomio. Afortunadamente esto no ocurrió gracias a que todo el personal médico y el paramédico actuaron solidariamente y consiguieron la desconcentración del hospital; acuerdo publicado en el *Diario Oficial de la Federación* el día 7 de abril de 1986, que entró en vigor el 1 de enero de 1987.

Durante el sismo fallecieron 43 residentes de diferentes especialidades y resultaron heridos 40.

Durante el tiempo en que el hospital estuvo cerrado para repararlo y con el objetivo de evitar que los cursos de especialización de los residentes se interrumpieran, se enviaron a diferentes hospitales del Sector Salud.

Una vez que se rehabilitaron los edificios y ante la falta de habitaciones para los residentes, se les ubicó en la Unidad 309 (Pabellón 21).

Durante la gestión del Dr. Daniel Murguía (exjefe de residentes), como Presidente de la Sociedad Médica del Hospital y bajo la coordinación del Dr. Guillermo Fanghanel Salmón, también exresidente, organizaron en el año de 1988 el Primer Congreso de Médicos Residentes y Exresidentes del Hospital General de México, SSA.

Hasta aquí la historia de la Residencia de Médicos del Hospital General de México que me tocó en suerte protagonizar durante más de 30 años.